
Book Reviews - Buchbesprechungen - Livres Nouveaux

Horatz/Frey: Anaesthesiology and Resuscitation. Band 17: Probleme der Intensivbehandlung. Bericht über die Parallelsitzung des Deutschen Chirurgenkongresses am 16. April 1966 in München. XII + 118 p., 50 Abb. Preis DM 19.80. Springer-Verlag, Berlin 1966.

Das vorliegende Buch stellt eine Sammlung der Referate dar, welche anlässlich einer Parallelsitzung des Deutschen Chirurgenkongresses 1966 in München den Problemen der Intensivbehandlung gewidmet waren. Der Bericht gliedert sich in zwei Teile, wobei der erste die organisatorischen Probleme, der zweite die technischen Möglichkeiten der Patientenüberwachung behandelt. Im ersten Abschnitt wird u. a. Gewicht auf die personelle Zusammensetzung einer Intensivpflegestation wie auch auf die Ausbildung der Schwestern gelegt. Die Möglichkeit teilweisen Ersatzes von Menschen durch Maschinen wird diskutiert. Im zweiten Abschnitt nehmen zirkulatorische Probleme wie auch respiratorische Fragen den Hauptteil ein. Besonders die Notwendigkeit einer Tracheotomie mit ihren Komplikationen wird eingehend behandelt. Da eine große Patientengruppe jeder Intensivstation Schädel-Hirnverletzte ausmachen, wird die spezielle Problematik dieser Fälle besprochen. Aus der Zahl der Referate – es sind 22 bei einer Seitenzahl des Buches von 118 – ist zu ersehen, daß es sich um kurze Mitteilungen und nicht um erschöpfende Referate handelt. Trotzdem gewinnt man einen klaren Überblick über die Notwendigkeit, Zusammensetzung, Einrichtung und praktische Arbeit einer modernen Intensivbehandlungsstation nicht nur für Großspitäler, sondern auch für kleine und mittlere Anstalten.

E. ZINGG, Zürich

A. Miller; N. Slade and H. M. Leather: A Synopsis of Renal Diseases and Urology. 284 p., 2 illustr., Price: £ -/35/-. Verlag: John Wright & Sons, Ltd., Bath Road, Bristol 4.

Zwei Urologen und ein Internist geben in gedrängter Form einen Überblick über Erkrankungen der Niere und des Urogenitaltraktes. Die Zusammensetzung der Autoren gewährleistet, daß nicht nur rein urologische Aspekte, sondern auch weitgehend internistische Probleme berücksichtigt werden. Das Werk vermittelt eine gut gelungene, klar dargestellte Zusammenfassung urologisch-nephrologischer Erkrankungen. Auf ausgedehnte Literaturhinweise, Bildmaterial und auf große Diskussion strittiger Probleme wurde bewußt verzichtet.

Das erste Kapitel behandelt Anatomie und Physiologie der Harnwege; im folgenden Abschnitt werden die gängigen Untersuchungsmethoden dargestellt. Die weiteren Kapitel berühren die einzelnen Krankheiten der verschiedenen Organe im Harntrakt, wobei die nephrologischen Aspekte einen recht großen Raum einnehmen: Glomerulonephritis, renale Tubulusschäden, nephrotisches Syndrom, Amyloidose, Nierenvenenthrombose, metabolische Nierenschäden u. a. Ätiologie, Pathologie, Symptomatologie, Behandlung und Komplikationen der einzelnen Erkrankungen sind deutlich herausgehoben.

Die vorliegende Synopsis, die praktisch in Taschenbuchformat herausgegeben wurde, eignet sich sehr gut als Repetitorium für den Erfahrenen, aber auch als Einführung in die Urologie für jeden Interessierten.

E. ZINGG, Zürich